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РАДОСТИ И ТРЕВОГИ СЕССИИ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ очередная зимняя 

сессия. Опустели аудиторин, остались по
зади и все волнения. На снимке Б. Коз
лова запечатлен один нз эпизодов сес
сии.. 

Нелегкие вопросы достались студенту 
группы 293-«б» А. Галаеву, заместителю 
комсорга по идеологической работе. И 
«четверка»— это совсем неплохо для та
кого предмета, как физика. 

Успешная сессия — итог хорошей ра
боты в семестре. И нам хотелось бы рас
сказать о деятельности учебно-методи
ческих комиссий профкомов факульте
тов, одной из задач которых является со
вершенствование учебного процесса в 
институте. Эти и другие материалы по 
сессии читайте на 3-й странице газеты. 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
1 • • 

коллектива Ленинградского ордена Ленина Политехнического института 

им. И. М. Калинина на 1983 год 

РУКОВОДСТВУЯСЬ постановле
ниями майского и ноябрьского 
{1982 года] Пленумов Ц К КПСС, ре
шениями X V I I сьезда лрофсоюзов 
СССР, постановлением Ц К КПСС, 
С М СССР, ВЦСПС н Ц К В Л К С М « О 
Всесоюзном социалистическом со
ревновании за успешное выполне
ние и перевыполнение заданий 
одиннадцатой пятилетним, препода
ватели, студенты, рабочие и служа
щие института направляют свой уси
лия на совершенствование учебно-
воспитательного процесса, научно-
исследовательской работы и хозяй
ственной деятельности, и принима
ют на себя следующие социалис
тические обязательства. 

В ОБЛАСТИ УЧЕБНО-МЕТОДИ
ЧЕСКОЙ РАБОТЫ: 

продолжить совершенствование 
м е т о д и ч е с к о г о обеспечения учеб
ного процесса, внедрение совре
менных достижений науки и техни
к и , неуклонно повышать качество 
п о д г о т о в к и специалистов. В д о п о л 
нение к плану Минвуза издать си
лами института не менее 115 наиме
нований учебно-методической ли
тературы; подготовить 130 новых 
учебных стендов, установок и п р и 
б о р о в ; подготовить м е т о д и ч е с к о е 
обеспечение для выполнения 27 
курсовых п р о е к т о в с использова
нием Э В М ; внедрить в учебный п р о 
цесс для всех специальностей Р Ф Ф 
лабораторный п р а к т и к у м «Автома
тизация физического э к с п е р и м е н 
та»; внедрить в учебный процесс 
систему «Садко» для обучения п о 
курсу «Бухгалтерский учет»; начать 
подготовку специалистов по г и б к о 
му производству издедий элект
ронной техники. Для студентов Л П И 
и других технических вузов Л е н и н 
града организовать олимпиадь) по 
физике, математике, теории меха
низмов и машин, иностранным язы
к а м . Обеспечить дальнейший рост 
квалификации педагогических и на
учных кадров, подготовить в тече
ние года 10 д о к т о р о в и 30 кандида
тов наук. На Ф П К П , Ф П К Д И и спец-
факультёте по н о в ы м направлени
ям науки и техники обеспечить п о 
вышение квалификации 1400 и н ж е 

нерам предприятии и преподавате
лям вузов страны. 

В ОБЛАСТИ ИДЕЯНО-ВОСПИТА-
ТЕЛЬНОЯ РАБОТЫ: 

обеспечить ш и р о к у ю пропаган
ду решений XXVI съезда КПСС, пос
тановлений ЦК КПСС и С М СССР, 
сосредоточить усилия на подготов
к е к встрече знаменательной даты 
в истории партии — 80-летия 11 
с ъ е з д а Р С Д Р П ; р а з в и в а т ь у 
студентов навыки о р г а н и з а т о р с к о й 
и общественно-политической ра
боты, совершенствовать ф о р м ы и 
методы патриотического воспита
ния м о л о д е ж и . Подготовить и п р о 
вести 80 студенческих теоретичес
ких к о н ф е р е н ц и й по общественным 
наукам; прочесть для трудящихся 
г о р о д а и области не менее 4500 лек
ций, из них 1 5 0 0 — с и л а м и студен
ческой л е к т о р с к о й группы и лек
торами ССО; привлечь к участию в 
к о н к у р с е научных работ по общест
венным наукам 9300 студе'нтов; п о д 
готовить на факультете обществен
ных профессий 1400 лекторов, п о 
литинформаторов, к о р р е с п о н д е н 
тов, экскурсоводов. Сформировать 
студенческие строительные о т р я 
ды о б щ е й численностью 2300 
человек для работы в летний пери
о д на стройках страны. Обеспечить 
у б о р к у у р о ж а я овощей на полях с о 
вхозов Л е н и н г р а д с к о й области о б 
щ е й площадью 1000 га. Провести 
с п о р т и в н о - м о л о д е ж н ы й праздник, 
посвященный 38-й годовщине По
б е д ы советского народа в Великой 
Отечественной войне. 

В ОБЛАСТИ НАУЧНО-ИССЛЕДО
ВАТЕЛЬСКОЙ РАБОТЫ: 

укреплять связи института с п р о 
мышленностью, развивать исследо
вания в области э н е р г е т и к и , охраны 
о к р у ж а ю щ е й с р е д ы , принять актив
ное участие в разработке целевых 
п р о г р а м м и научно-технических 
п р о б л е м для важнейших народно
хозяйственных объектов, направить 
усилия на э к о н о м и ю энергетичес
ких, материальных и сырьевых р е 
сурсов. Д о с р о ч н о завершить ис
следования адаптивной системы р е 
гулирования в о з б у ж д е н и я генера
т о р о в Саяно-Шушенской ГЭС;под-

готовить техническую д о к у м е н т а 
ц и ю для рабочего проектирования 
турбосепаратора турбины Ново-
В о р о н е ж с к о й А Э С ; р а з р а б о 
тать график р е м о н т о в распре
делительного устройства Белояр
с к о й АЭС, обеспечивающий повы
ш е н н у ю надежность работы реак
тора; завершить исследования, свя
занные с организацией охраны вод 
Л а д о ж с к о г о о з е р а и р е к и Невы в 
связи со строительством с о о р у ж е 
ний защиты от наводнений; разра
ботать и передать в производство 
чертежи проточных частей д о ж и м -
ных нагнетателей п р и р о д н о г о газа 
на рабочее давление 100 а т м . Сверх 
плана х о з д о г о в о р н ы х работ выпол
нить м о д е р н и з а ц и ю к р у п н о с е р и й 
ных к о м п р е с с о р о в ; провести испы
тания парогенератора с опытной 
т о п к о й на И р к у т с к о й ТЭЦ; разрабо
тать систему оптимизации работы 
автомобильного двигателя на б е н -
з о п а р о в о д о р о д н о м топливе. В пла
не выполнения Продовольственной 
п р о г р а м м ы : разработать новые м е 
тоды получения высокоэффектив
ных вакцин против ящура; сверх 
плана НИР разработать п р о т о ч н у ю 
часть турбонагнетателей для ис
пользования в а г р о п р о м ы ш л е н н ы х 
комплексах сахарной и м у к о м о л ь 
ной п р о м ы ш л е н н о с т и ; провести ис
следования с целью улучшения э к о 
номичности и долговечности к о м 
прессоров холодильных установок 
предприятий мясной и р ы б о д о б ы -
вающей п р о м ы ш л е н н о с т и ; разрабо
тать и внедрить к о м п л е к с н у ю тех
н о л о г и ю изготовления шестерен к о 
р о б о к передач трактора «Кировец». 
Внедрить на предприятиях Л е н и н 
града т е х н о л о г и ю электрошлаковой 
выплавки заготовок, т е х н о л о г и ю п о 
лучения прецизионных фольговых 
материалов, плазменно-механичес
к о г о фрезерования, э л е к т р о г и ^ р о -
импульсной ш т а м п о в к и деталей; 
оказать помощь п р е д п р и я т и я м в 
организации гибких автоматизиро
ванных производств и во внедрении 
роботизированных к о м п л е к с о в . 

По результатам научных исследо
ваний подать в Госкомитет С М СССР 
п о делам изобретений и открытий 

не менее 470 заявок на предпола
гаемые изобретения. Представить 
на е ж е г о д н ы й институтский к о н 
курс не м е н е е 1300 и на г о р о д с к о й 
к о н к у р с не менее 130 научных работ 
студентов. 

В ОБЛАСТИ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ: 

выполнить г о д о в о й план к а п и 
тального ремонта к 25 д е к а б р я 1983 
года; сэкономить не менее 115 тыс. 
квт-ч электроэнергии, 3900 Гкал т е п 
ловой энергии, 4,4 т черных и -0,5 т 
цветных металлов. 

Обязательства приняты на собра
нии партийно-хозяйственного акти
ва института 28 декабря 1982 года. 

ЗАВЕРШИЛСЯ институтский 
смотр-конкурс на лучшую ка
федру и факультет по поста
новке НИРС. в нем приняли 
участие все кафедры и факуль
теты ЛПИ. 

По активности студентов пер
вые три места среди выпускаю
щих заняли кафедры: «Физичес
кая электроника» (РФФ), «Эко
номика и управление радио
электронным производством» 
(ФЭУП), «Автоматика и вычис
лительная техника» (ФТК)-

По степени участия препода
вателей и научных сотрудников 
в руководстве НИРС первые три 
места заняли кафедры: среди 
выпускающих —«Машины и тех
нология обработки металлов дав
лением» (ММФ), «Использова
ние водной энергии» (ГТФ), 
«Гидроаэродинамика» (ФМФ), 
среди невыпускающих —«Теория 
машин и механизмов» (ММФ), 
«Теоретические основы теплотех
ники» (ЭнМФ), «Теоретическая 
физика» (ФМФ). 

По результатам смотра-кон
курса лучшим факультетом ЛПИ 
1981/82 учебного года по поста
новке НИРС является физико-
механический факультет. Нес
колько ниже показатели меха
нико-машиностроительного и 
радиофизического факультетов, 
которые поделили второе и третье 
места. 

ЛУЧШИЕ ШЕФЫ -

ПОЛИТЕХНИКИ 

В КОНЦЕ прошлого года сос
тоялся XIX слет передовиков Все
воложского района Ленинград
ской области. 

Это был большой праздник 
тружеников района. На слет при
были делегации Дмитровского 
района Московской области, •> 
Пярнуского района ЭССР, Тос
иенского района Ленинградской 
области, соревнующиеся со все-
воложцами. Были приглашены 
также делегации Выборгского, 
Ждановского и Куйбышевского 
районов города Ленинграда, не
посредственно шефствующих над 
Всеволожским районом. 

В торжественной обстановке 
от имени Всеволожского ГК 
КПСС, исполкома городского 
Совета народных депутатов, гор
кома ВЛКСМ Политехнический 
институт им. М. И. Калинина был 
награжден переходящим вымпе
лом и грамотой как победитель 
в социалистическом соревнова
нии за 1982 год среди шефствую
щих предприятий. 

Награды вручал первый сек
ретарь Всеволожского горкома 
КПСС А. А. Степанчук. 

Поздравляем студентов, пре
подавателей и сотрудников 
ЭнМФ, ЭлМФ, ФЭУП, ММФ, 
ГТФ, РФФ, хорошо потрудив
шихся на полях совхозов Все
воложского района «Ручьи» и 
«Красный Октябрь» над выпол
нением Продовольственной про
граммы СССР. 

В. МИНЧЕНКО, 
ст. и. с, ответственный 
за сельхозработы ЛПИ 

КОНФЕРЕНЦИИ 
ЗЕМЛЯЧЕСТВ 

ВО время зимних студенчес
ких каникул во многих городах 
Советского Союза проходят от
четно-выборные конференции 
землячеств иностранных студен
тов. 

В Ленииграде на базе Инже
нерно-строительного института 
будут проводиться конференции 
12 землячеств стран Азии, Аф
рики и Латинсиой Америки. 
Представителей двух стран — 
Объединенной Республики Тан
зания и Республики Панамы — 
принимает наш институт. 

Гостей радушно встречают в 
общежитиях физико-металлур
гического и подготовительиого 
факультетов. Для них подготов
лены удобные комнаты, органи
зовано питание. Преподаватели 
института проведут с гостями 
беседы эа круглым столом по ак-
туалы1ым вопросам современ
ности, организуют для них ин
тересные экскурсии. 

25 января состоялось торжест
венное открытие конференции 
Союза танзанийских студентов 
в СССР. В работе конференции 
принимает участие посол Объе
диненной Республики Танзании 
в СССР г-н Исаак Сепету. 

С приветствиями к участникам 
конференции обратились замес
титель председателя Ленинград
ского Городского Совета по де
лам ииостранных учащихся Б. Л. 
Зимин, представитель Комитета 
Солидарности стран Азии и Аф
рики М . К. Попова, представи
тель Минвуза РСФСР Т. И. Ко-
решкова и проректор ЛПИ им. 
М . И. Калинина по международ
ным связям В. А. Михайлов. 

Конференция ассоциации па-
намских студеитов в СССР нач
нет свою работу 30 января. 

Участнини конференций об
судят результаты .учебы за ми
нувший год, организационные 
и другие вопросы, имеющие 
важное значение для земля
честв. 

Пожелаем участникам кон
ференций плодотворной работы 
и хорошего отдыха во время 
наникул! 

А. БУСЫРЕВ, 
декан по работе с 

иностранными учащимися 
ЛПИ 



= ПОЛИТЕХНИК № 4 

ПАРТИЙНАЯ 

ЖИЗНЫ 
ОТЧЕТЫ 
и ВЫБОРЫ 

Партгрупорги 
КАК известно, в соответствии с Уставом КПСС для ведения повседнев

ной работы в партийных группах избирается партгрупорг, работающий 
под р у к о в о д с т в о м партийного бюро цеховой парторганизации. 

Ответственны и сложны задачи партийных групп института, основой 
которых является проведение в жнзнь политики КПСС средн сотрудни
ков и студентов кафедры. Вот почему во главе партийной группы 
должен быть наиболее опытный ц авторитетный коммунист. 

Успехи кафедр, а следовательно, и факультета в целом определяются 
деятельностью партгрупорга, его взаимодействием с заведующим ка
федрой и профоргом. Тесное деловое сотрудничество — залог плодот
ворной работы, отсутствия всевозможных конфликтных ситуаций, соз
дания необходимого микроклимата в коллективе. 

ЯНВАРЬ — месяц отчетно-выборных собраний партийных г р у п п . К о м 
мунисты к а ф е д р и других подразделений в январе собирались на свои 
партийные собрания для т о г о , чтобы еще раз критически проанализиро
вать итоги партийной работы за п р о ш е д ш и й год, высказывали замеча
ния, давали наказы на т е к " '1ий г о д и избирали своего партийного в о ж а 
ка. 

На физико-металлургичиском факультете, насчитывающем И пар
тийных г р у п п , заслуженным авторитетом пользуются п а р т г р у п о р г и 
Л . Н. Герасименко, В. П. Карасев, Д . Т. Л а п к и н , Р. Г. Чувиляев и д р у г и е , 
неоднократно избираемые на эту должность. Ранее м н о г о лет п о д р я д 
партгрупоргами являлись А. И. Бухбиндер, В. П. Д е м я н ц е в и ч и д р . Хо
чется выразить через газету «Политехник» благодарность всем этим то
варищам и пожелать им д о б р о г о з д о р о в ь я . 

Партийное б ю р о факультета систематически проводит с п а р т г р у п о р 
гами целенаправленную работу. П а р т г р у п о р г и п р и н и м а ю т участие в ра
боте п а р т б ю р о , где о б с у ж д а ю т с я вопросы, касающиеся партийной ра
боты факультета или отдельных партгрупп. На заседаниях п а р т б ю р о д о 
сведения п а р т г р у п о р г о в доводятся постановлвния партийного к о м и т е 
та института, касающиеся факультета. Словом, п а р т г р у п о р г и всегда в 
к у р с е партийной ж и з н и как факультета, так и института. 

, , ' П а р т г р у п о р г и систематически заслушиваются по вопросу о той или 
4«ной с т о р о н е своей деятельности на заседаниях п а р т б ю р о , выступают 
а прениях на партийных собраниях факультета. Так, на заседании пар
тийного б ю р о , п р о х о д и в ш е м в к о н ц е д е к а б р я п р о ш л о г о г о д а , отчиты
вались п а р т г р у п о р г и И. В. Грузных и В. ср. С е р е б р я к о в ; еще ранее были 
заслушаны п а р т г р у п о р г и В. П. Карасев и Д . Т. Лапкин. 

На собраниях партийных групп анализируются вопросы, являющиеся 
ж и з н е н н о важными в работе кафедры. Это в первую очередь и д е о л о г и 
ческая, учебная и учебно-методическая работа, НИР и НИРС, дисципли
на сотрудников и студентов, их успеваемость, работа Д Н Д и т. д. Воп
росов, разбираемых на собраниях партийных г р у п п , очень м н о г о . Все 
стороны деятельности кафедры находят о т р а ж е н и е в работе партийной 
г р у п п ы . 

После проведения отчетно-выборных собраний партийное б ю р о фа
культета намечает провести ряд встреч с п а р т г р у п о р г а м и по организа
ции партийной работы и д р у г и м вопросам партийной ж и з н и . Представля
ется т а к ж е целесообразным организация учебы партгрупоргов на у р о в 
не институтской партийной организации. Эти м е р о п р и я т и я чрезвычайно 
важны для руководителей партийных г р у п п , выполняющих такое от
ветственное поручение впервые. В вопросе обучения партийной работе 
партгрупоргов (а также заместителей секретаря партийных б ю р о , да и 
самих секретарей п а р т б ю р о цеховых партийных организаций) д о л ж н а 
быть налажена определенная система. 

П о ж е л а е м всем п а р т г р у п о р г а м плодотворной, творческой работы! 

А. К У З И Н , 
секретарь партбюро 

фнэнко-металлургическш'о факультета 

Проверка 

показала... 
ПОДГОТОВКА зданий института 

к зиме находилась под постоянным 
надзором народных контролеров. 
Ежегодно на одном нз осенних засе
даний комитета народного контро
ля заслушиваются результаты про
верки подготовки зданий; сооруже
ний н студенческих общежитий к зи
ме. Не был исключением и этот год. 

Необычайно снежная и мороз
ная зима прошлого года выявила 
много недостатков в организации 
подготовки зданий, нанесла допол
нительный ущерб, особенно постра
дала кровля. 

В ноябре КНК ЛПИ была прове
дена проверка, которая показала, 
что хозяйственными службами про
делана большая работа, в том числе 
в гораздо больших объемах, чем в 
прошлом, ремонтировалась кровля. 

К сожалению, к моменту провер
ки оказались невыполненными ряд 
пунктов плана мероприятий по под
готовке зданий к зиме, утвержден
ного ректором. К примеру, ие отре
монтированы кровля и водосточные 
трубы I учебного корпуса, хими
ческого корпуса, подготовительного 
отделения, малой пристройки к хи
мическому корпусу, 6 трансформа
торных подстанций, а также 8 корпу
сов общежитий (6м, 6ф, 7, 8, 9, II , 
12, 13). Не полностью отремонтиро-

В комитете 
НК 

вана кровля главного здания, лабо-
раторно-аудиторного корпуса, кор
пуса ТВН, гидробашии. Не заменены 
входные двери в общежитии 4-а, гл. 
здании, а также в корпусах ТВН и 
л абораторно-аудигорном. В ряде по
мещений неудовлетворительно фун
кционирует центральное отопление, 
в том числе во П учебном корпусе, 
в И-м и 12-м корпусах общежития. 

Учитывая результаты проверки, 
КНК постановил: за недостаточную 
организацию и слабый контроль вы
полнения плана мероприятий по под
готовке зданий института к зиме 
указать проректору по АХР Ю. М. 
Иванову и в недельный срок пред
ставить план-график завершения ре
монтных работ. Указать главному 
инженеру ЛПИ С. А. Каспарову на 
недостатки в выполнении плана ме
роприятий по подготовке студен
ческих общежитий к зиме. Комитет 
народного контроля указал предсе
дателям групп и постов НК на не
достаточное внимание к вопросам 
подготовки к зимнему периоду зда
ний, сооружений и на некоторых . 
факультетах (ФМетФ, ЭнМФ) к 
вопросам подготовки студенчес
ких общежитий. 

О. ТРОИЦКАЯ, 
инспектор комитета И К 

института 

СЛОВО СДЕРЖАЛИ Как выполняем 
обязательства? 

КОЛЛЕКТИВ ЛПИ им. м. и. 
Калинина, горячо одобряя и под
держивая внутреннюю и внешнюю 
политику СССР, положения и вы-
водьц, содержащиеся в речи Гене
рального секретаря ЦК КПСС Ю. В. 
Андропова на ноябрьском (1982) 
Пленуме ЦК КПСС, встретил 60-
летний юбилей СССР новыми дости
жениями. 

В 1982 году институт выпустил 
около 2500 инженеров по 64 специ
альностям. В стенах института про
шли подготовку по новым направле
ниям науки и техники н повысили 
свою квалификацию свыше 800 дип
ломированных ннженеров и 600 пре
подавателей вузов страны. 

Дальнейшее совершенствование 
получило методическое обеспече
ние учебного процесса: силами ин
ститутского реда кционно-издатель
ского отдела выпущено 200 наиме
нований учебно-методической ли
тературы общнм объемом 350 пе
чатных листов; успешно прошла 
межвузовская научно-методичес
кая конференция «Принципы под
готовки спецналистов широкого, 
профиля и пути их реализации в 
учебном процессе». Разработаны но
вые учебные планы по всем специ
альностям. Учитывая потребности 
народного хозяйства в специалистах 
по новым направлениям техники, в 
институте организовано обучение 
студентов по трем новым специаль
ностям: робототехнические системы, 
экономика н организация энергети
ки, порошковая металлургия. 

Продолжается внедрение в учеб
ный процесс современных достиже
ний науки и техники, технических 
средств обучения и ЭВМ. С учетом 
этих достижений в лабораториях и 
на кафедрах института в 1982 году 
переоборудовано и создано заново 
138 учебных установок, стендов и 
приборов; на всех факультетах ве
дется подготовка методического 
обеспечения для выполнения курсб-
вых проектов с использованием 
ЭВМ; внедрено в учебный процесс 
устройство автоматизированного 
обучейия и контроля «Буревестник» 
для контроля знаннй студентов по 
курсу «Охрана труда»; подготовлен 
цикл лабораторных работ по курсу 
автоматизации графического отоб
ражения на базе лаборатории ма
шинной графики. 

Институт вносит достойный вклад 
в подготовку кадров высшей ква
лификации. В 1982 году успешно за
щищено сотрудниками института 9 
докторских диссертаций и 3 пред
ставлено к защите. 

Научные работы коллектива ин
ститута высоко оцениваются госу
дарственными и ведомственными 
органами. В 1982 году за цикл ра
бот в области магнитоимпульсной 
штамповки премия Совета Минист
ров СССР присуждена сотрудникам 
кафедры машнн и технологии обра
ботки металлов давлением проф. 
К. И. Богоявленскому и доц. А. И. 
Орешенкову. 

План хоздоговорных НИР в 1982 
году перевыполнен на 4 млн. руб. и 
составил 23 мли. руб. в год. На про
тяжении X и XI пятилеток годовой 
экономический эффект от внедрения 
прикладных НИР, по которым мо
жет быть подсчитан экономический 
эффект, составляет около 30 млн. 
руб. в год. Только по объединению 
ЛМЗ экономический эффект от со
вершенствования проточных частей 
турбин для атомных и тепловых 
электростанций в 1982 году составил 
около 1,2 млн. руб. при среднегодо
вом объеме финансирования в 200 
тыс. руб. 

Весьма показательны результаты 
внедрення на предприятиях атомной 
энергетики. Здесь на протяжении 
1981 и 1982 годов подтвержденный 
экономический эффект составил со
ответственно 1,1 и 1,2 млн. рублей 
при среднегодовом объеме НИР в 
250 тыс. руб. Внедрение научных 
разработок энергомашиностроитель
ного и электромеханического фа

культетов только на одном энерго
блоке атомной электростанции мощ
ностью 1000 МВт дает экономичес
кий эффект благодаря повышению 
маневренности, устойчивости техно
логического режима и надежности 
до 500—800 тыс. руб. 

Поддерживая почин 28 ленинград
ских предприятий по досрочному 
пуску н освоению проектной -мощ
ности Саяно-Шушенской ГЭС, в 
1982 году в институте досрочно вве
ден в эксплуатацию уникальный 
стенд для тепловых испытаний ап
паратных генераторных коммутаци
онных комплексов для генераторов 
атомных, тепловых и гидравличес
ких станций единичной мощностью 
1 млн. кВт и более. Первые испыта
ния аппаратных генераторных ком
плексов успешно проведены кафед
рой электрических аппаратов в де
кабре 1982 года. 

Успешно идет внедрение на круп
нейших ТЭЦ страны парогенерато
ров с низкотемпературной вихревой 
топкой, разработанной на кафедре 
РиПГС. Более года по этой схеме ра
ботает котел ТП-17 на Прибалтий
ской ГРЭС, в нынешнем году пуще
ны котлы с вихревой топкой на Усть-
Илимской ТЭЦ н ТЭЦ Кумер-Тау. 
Такие топки позволяют сжигать низ
косортные виды топлива с повышен
ной влажностью и зольностью, сни
жают потери и вредные выбросы в 
атмосферу. 

В институте ведутся крупные ра
боты в обеспечении строительства н 
освоения магистральных газопро
водов высокого давления. Поддер
жав социалистические обязательст
ва 20 ленинградских предприятий, 
направленные на организацию се
рийного выпуска газоперекачиваю
щих агрегатов ГТН-25 для газопро
вода Уренгой — Ужгород, ЛПИ дос
рочно выполнил комплекс испыта
ний лопаточных аппаратов агрега
та и дал свой рекомендации по су
щественному повышению их эконо
мичности. По заданию Сумского 
машиностроительного производст
венного объединения нм. М. В. 
Фрунзе ЛПИ выполнил исследова
ния проточных частей дожимных 
вариантов нагнетателей газоперека
чивающего агрегата ГПА-16 с рабо
чим давлением 10 МПа для исполь
зования на месторождениях газа с 
пониженным пластовым давленнем. 

В плане охраны окружающей сре
ды и экономии сырьевых и энерге
тических ресурсов ЛПИ успешно 
выполняет работы, связанные с пе
реводом питания двигателей внут
реннего сгорания на топливо с до
бавкой водорода. В 1982 году про
шел испытания в дорожных услови
ях автомобиль УАЗ-452 с новой топ
ливной аппаратурой. Испытания по
казали существенное снижение со
держания вредных примесей в вы
хлопных газах, а также снижение 
расхода основного топлива. 

На XI пятилетку заключено 12 
комплексных договоров творческого 
сотрудничества с такими производ
ственными объединениями, как 
«Электросила», «Кировский завод», 
«Ижорский завод», «Ленинградский 
Металлический завод», «Невский за
вод им. В. И. Ленина», «Позитрон», 
«Ленинградская атомная электро
станция», «Физико-технический ин
ститут им. А. Ф. Иоффе», «НИИЭФА 
им. д . В. Ефремова». 

В настоящее время коллектив ин
ститута вышел на новый рубеж. 
Впервые в истории вуза удалось за
ключить прямой договор ЛПИ — 
Министерство энергетики и электри
фикации СССР. В целях повышения 
эффективности совместных с орга
низациями Минэнерго научных ис
следований, ускорения внедрения 
разработок НИР и улучшения ка
чества подготовки специалистов 
сформирована отраслевая целевая 
программа «Рациональное разме
щение и строительство электро
станций, производство, передача 
и использование электрической н 
тепловой энергии в СССР и стра

нах— 41ленах СЭВ». Этим догово
ром предусматривается объем фи
нансирования на XI пятилетку в раз
мере 8 млн. руб. и выделение ежегод
но до 300 тыс. руб. на капитальное 
строительство. Три комплексных 
договора органически влились в це
левую программу «Энергосистема». 

Кроме указанного договора с 
Минэнерго, на 1983 год такие дого
воры предусматривается заключить 
еще с тремя министерствами «Ра-
днопром», МПСС, Минэлектротех
пром. Работа по таким договорам 
способствует более тесному контак
ту ученых с промышленностью, на
целивает на решение наиболее ак
туальных вопросов технического 
прогресса. Тем самым коллектив ин
ститута практическими делами от
вечает на постановление ноябрьско
го Пленума ЦК КПСС о повышении 
эффективности производства и его 
интенсификации. 

Большую помощь народному хо
зяйству страны оказывают студен
ты института. В 1982 году их сила
ми выполнены строительные работы 
общим объемом 5,2 млн. рублей, в 
том числе свыше 1 млн. рублей для 
Саяно-Шушенской ГЭС. В плане 
решения Продовольственной прог
раммы ими убран урожай картофеля 
и овощей на полях подшефных сов
хозов Ленинградской области об
щей площадью свыше 1000 га. 

По итогам двух лет XI пятилетки 
можно выделить подразделения, до
бившиеся стабильных успехов в 
выполнении плановых заданий и со
циалистических обязательств. 

Из факультетов это прежде всего 
механико-машиностроительный фа
культет. 

Из выпускающих кафедр — ка
федра машин и технологии обработ
ки металлов давлением (6-й год под
ряд занимающая 1-е место в соцсо
ревновании), а также кафедры подъ
емно-транспортных машин и исполь
зования водной энергии, занима
ющие высокие стабильные места. 

Из невыпускающих кафедр — 
кафедры металловедения, радиофи
зики и теоретической физики. 

Из общеинститутских кафедр — 
кафера деталей машин и кафедра 
охраны труда. 

Из производственных подразде
лений — отдел главного энергетика, 
криогенная лаборатория, отдел тех
нических средств обучення, плано
во-финансовый отдел, отдел научной 
обработки литературы и читальный 
зал фундаментальной библиотеки. 

Это наши передовики. На ннх дол
жны равняться остальные подраз
деления института. 

Генеральный секретарь ЦК КПСС 
Ю. В. Андропов на торжествах в 
Москве отметил: «Подводя итоги 
сделанному, мы, естественно, глав
ное внимание уделяем тому, что еще 
надо сделать». 

Если остановиться на некоторых 
нерешенных проблемах, следует ска
зать прежде всего о трудностях, ис
пытываемых некоторыми факуль
тетами, такими, как ГТФ, ЭлМФ, 
ФМФ, ФМетФ, по выполнению соци
алистических обязательств 1982 го
да по подготовке докторов наук. 

Оставляет желать лучшего внед
рение результатов НИР в народное 
хозяйство. Социалистические обя
зательства по экономической эффек
тивности НИР были выполнены с 
гораздо большим напряжением, 
чем в 1980 и 1981 годах и с весьма не
равномерным распределением пос
тупления актов по кварталам. 

Верится, что коллектив нашего ин
ститута в третьем году XI пятилетки 
приложит все усилия к выполнению 
решений XXVI съезда КПСС и но
ябрьского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС по ускорению научно-техни
ческого прогресса, широкому и быст
рому внедрению в производство дос
тижений науки, техники и передово
го опыта. 

П. С Т О Л Я Р О В , 
председатель комитета 

\ профсоюза ЛПИ 



ПОЛИТЕХНИК № 4 

Слагаемые успеха 
о д н и м из залогов успешной 

сдачи сессии, как показывает 
практика, является регулярное 
посещение студентами всех ви
дов учебных занятий (лекцнй, 
семинаров, лабораторных ра
бот) во время семестра, то 
есть систематическое соблюде
ние трудовон дисциплины, о ко
торой говорил на ноябрьском 
Пленуме ЦК КПСС тов. Ю. В. 
Андропов. 

Ни для кого не секрет, что 
посещаемость лекцнй —«боль-, 
ной» вопрос многих факульте- -̂  
тов нашего института. Здесь, как 
и во всей системе социалис
тического хозяйства, необходимы 
учет н строгий контроль. В сту

денческих группах эта обязан
ность возложена на старост, ко

торые, к сожалению, не всегда 
добросовестно отмечают пропус
ки занятий. 

Работа, направленная на ук
репление трудовой (учебной) 
дисциплины, одна из основ
ных в деятельности учебно-ме
тодических комиссий профкомов 
факультетов нашего института. 
Проводится она в форме рейдов 
по проверке посещаемости, кото
рые преследуют две основные 
цели: выявить отсутствие сту
деитов и проконтролировать ра
боту старост. 

Остановимся, например, на 
работе в этом плане УМК проф
кома физико-механического фа
культета. 

Рейды по проверке посещае
мости проводятся здесь в сред

нем один раз в неделю. Ре
зультатами рейдов УМК пос
тоянно обменивается с учебно-
воспитательной комиссией ко
митета ВЛ к е м . Нужно ска
зать, что результаты эти весь
ма неутешительны: старосты не 
только не всегда отмечают от
сутствующих, но иногда и сами 
не ходят на лекции. 

Сведення рейдов передаются в 
деканат; существует договорен
ность с заместителем декана по 
1, 2 и 3, 4 курсам о приня
тии административных мер 
взыскания к недобросовестно 
относящимся к своим обязан
ностям старостам. В весеннем 
семестре 1982 года 6ыа1и объяв
лены выговоры по факультету 
старостам групп 253 и 254. 

Что же касается второй зада
чи рейдов по проверке посе
щаемости — выявление отсутст

вующих студеитов — то здесь 
главное внимание уделяется 
первому курсу. Студенты, отсу
тствующие на лекциях, вызыва
ются на заседание учебно-ме
тодической комиссии или бюро 
профкома. 

Это примеры работы по укре
плению учебной дисциплины 
учебно-методической комиссией 
профкома ФМФ. Определенная 
работа в этом плане проводится 
и на других факультетах инсти
тута. Исходя из постановле
ния ноябрьского (1982 г.) Пле
нума ЦК КПСС иам необхо
димо еще решительнее вестн 
борьбу против любых наруше
ний трудовой (учебной) дисци
плины. Словом, работы в этом 
плане предстоит еще много и по
думать тут есть над чем. 

О. ФИЛАТОВ, 
председатель УМК 

комитета профсоюза ЛПИ 

Билет № 10 по предмету «Тех
нология производства гидро
машин». Станет ли ои «счастли
вым» для студента группы 532/2 
В. Дубровского? 

Помочь 
товарищу 

БОЛЬШУЮ работу по повыше
нию успеваемости студентов и улуч
шению условие учебы проводила 
УМК профкома ФМФ (председа
тель Е. Трофимова, гр. 556). 

Регулярно проводимые собрания 
по итогам аттестации имели боль
шое значение для повышения ус
певаемости на факультете. 

Совместно с УВК комитета ком
сомола регулярно проводились рей
ды по проверке посещаемостн на 
лекциях и практических занятиях, 
которые выявляли прогульщиков, 
а также старост, «забывающих» от
мечать отсутствующих студентов. 
Словом, делали все, чтобы студенты 
ФМФ хорошо подготовились к зим
ней экзаменационной сессии. 

Большое внимание уделяется ра
боте стипендиальной комиссии. Еще 
в 1980 году было разработано «По
ложение о порядке назначения сту
дентов на стипендию», в котором 
учтено буквально все: место группы 
в социалистическом соревновании, 
общественная работа, оценка по 
ОПА и многое другое (экзаменаци
онные оценки учитываются в первую 
очередь). Сейчас стипендиальной 
комиссии предстоит много работы. 

С. ПОСТИН, 
студкор 

Работа 
разно

плановая 
з и м н я я сессия — своеобраз

ный показатель работы УМК за 
семестр. Как же обстояли дела 
в учебно-методической комис
сии ФЭУП? 

Хочется сразу отметить боль
шую и разноплановую рвботу 
к о м и с с и и , в о з г л а в л я е м у ю 
Е. Анищенко, студенткой гр. 471, 
Еще в начале семестра прово
дился анализ расписания, рав
номерности учебной загрузки 
студентов, осуществлялся регу
лярный контроль за состоянием 
учебных комнат в общежитии. 
Плюсы этого контроля налицо. 
В учебной комнате корпуса 5А 
появилось много новых стендов, 
методических пособий и указа
ний. С помощью заместителя де
кана по общежитиям Е. 8. Со
ловьевой установлены розетки 
в учебной комнате. Эта, в об
щем-то, незначительная проб
лема решалась довольно долго 
— писались письма в различные 
инстанции, было потрачено мно
го сил и времени. 

Самое антивное участие при
нимала УМК и в проведении «Не
дели науки». Большинство док
ладов соответствовало темам, 
изучаемым в курсе различных 
дисциплин. Каждый месяц в 
группах проводились собрания 
по итогам аттестации, обсужда
лись причины неаттестации. 

После подведения итогов сес
сии станут очевидны все недос
татки в работе УМК. Членам ко
миссии предстоит большая рабо
та по их устранению. Ребята из 
УМК не жалеют для своей об
щественной работы ни сил, ни 
времени, относятся к ней добро
совестно и старательно, и мы им 
благодарны за это. 

М. ГУРЕВИЧ, 
студентка гр. 274, 

слушательница ФОП 

Роль каждого' 
рассматривать 

в комплексе 
п о м о ч ь студентам успешно подготовиться к сессии — одно 

из основных направлений работы У М К факультета технической 
к и б е р н е т и к и . 

Ежемесячный анализ аттестации в группах выявлял отстаю
щих, давал возможность им помочь, а в случае и дальнейшего 
халатного отношения к учебе применить взыскание. Не остава
лось без внимания и общежитие. Учебно-методической комис
сией оформлялись учебные комнаты, проводилась анкета о 
возможностях учебы студентов в о б щ е ж и т и и . Значительное 
место отводилось и агитационной работе. Основная информа
ция поступала на стенд У М К , что давало возможность студентам 
лучше ознакомиться с ее деятельностью, а в случае необходи
мости обратиться к членам комV»^сии за п о м о щ ь ю и советом; 

Не прекращала работу У М К и во время сессии. Члены комис
с и и ломогали.,студентх1М1-удобно распределить зачеты и экзаме
ны, что сказывалось и на оценках. 

В У М К п р о ф к о м а Ф Т К понимают, что наилучших результатов 
в работе комиссии м о ж н о добиться только рассматривая как 
единое целое роль к а ж д о г о участника учебного процесса, всех 
факторов, влияющих на совершенствование системы подготовки 
квалифицированных специалистов. 

А. МАРТОВСКИЙ, 
студкор 

Получен билет. Есть время сосредоточиться, поразмышлять, 
найти наилучший вариант ответа... 

ЕСЛИ РЯДОМ ПЛЕЧО ДРУГА 
КАЖДЫЙ год подводятся 

итоги социалистического сорев
нования академических групп, 
и каждый раз невольно возника
ет вопрос: почему получается 
такая резкая разница в успевае
мости и активности, что одни 
группы НС попадают даже в пер
вую десятку, а другим достают
ся лавры победителя! В чел)̂  же 
секрет успеха! 

Познакомимся поближе с 
группой 272, занявшей первое 
призовое места 

Обычные ребята, каждый со 

своим характером и заботами, 
удачами и огорчениями. Но 
о<Въединяет их ответственность 
за товарища, за его благополу
чие. 

В группе были самостоятель
но организованы консультации 
по математике, которые про
водили сами студенты. От ста
росты Наташи Тимофеевой ре
бята никогда и ни в чем ие зиа
ют отказа. Это очень чуткий и 
внимательный человек. А бди
тельность и энергичность ком
сорга Светы Бурхановой помо-

гаюх, начатое доводить до кон
ца. Группа всегда в курсе всех 
политических событий, потому 
что Олегу Фисину мало знать 
самому о происходящем в ми
ре. Ему интересно, чтобы об 
этом знал каждый. В лодготов
ке к праздникам и вечерам при
нимает участие вся группы, 
здесь проявляются индивиду
альные способности и увлечен
ность каждого студента. 

Хорошие отношения у ребят 
и с куратором Р. А. Соловье
вой. Это их старший товарищ, 
которая всегда даст дельный со
вет, а если потребуется, окажет 
помощь. 

И зимнюю сессию онн сдали 
успешно, всей группой болея эа 
товарища. А ведь с поддержкой 
друзей даже самый трудный эк
замен сдавать легче. 

Так что, как видите, особых 
секретов у них нет. Дух това
рищества, инт^ес ко всему 
окружающему помогают им 
перешагивать через трудности. 
Дружба, причем настоящая, 
побеждает всегда. 

О. ТИТОВА. 
студентка гр. 271, 

слушательница ФОП 

Главное-
знания 
НЕСКОЛЬКО 

ИНТЕРВЬЮ 

ПО ОДНОМУ 

ВОПРОСУ 

л. УлиЙтичева, студентка гр. 154: 
— Зимняя сессия, она первая в 

моей студенческой жизни. И первые 
студенческие экзамены, которые мы 
сдали, заметно отличаются от всех 
предыдущих — будь то выпускные в 
школе, или вступительные в ннсти
тут. Простой зубрежкой здесь не до
биться хороших оценок. Главное — 
правильно разобраться в конспек
тах лекций, понять основные идеи 
материала. 

А волнение,,. Вот уже точно: всем 
известная поговорка «Первый блин 
комом»... не для нас. 

Л. Дубова, студентка гр. 143: 
— Это все же не так страшно, ес

ли заниматься в семестре, И еще: в 
учебе мне помогает спорт. 

Д. Нойман, ее однокурсник нз 
ГДР: 

— Тяжело, Волнуюсь очень, ведь 
это первая сессия. Я счастлив, что' 
учусь в Советском Союзе, да еще в 
таком вузе, как ЛПИ. И, конечно 
же, понимаю всю свою ответствен
ность за успешную сдачу сессии. Эк
замен по истории КПСС сдал на 
«отлично, а вот с высшей матема
тикой нелады. Только «удовлетвори
тельно». Но исправлю обязательно. 
Обещаю. 

М. Брагинский, студент гр. 355: 
— Говорят, что сессия — это 

итог работы в семестре. Я думаю, 
что на самом деле это не совсем так. 
Достаточно «худо-бедно» получить 
зачеты в зачетную неделю. А затем 
в сессию, в отведенные на подготов
ку 3—5 дней можно более-менее ос
воить любой курс. Это не только мое 
мнение — многие студенты по-нас
тоящему и работают-то только в сес
сию. 

В. Писарев, студеит гр. 354: 
— Третий курс. Уже нет того бла

гоговейного трепета, который всякий 
студент испытывает перед первыми 
своими экзаменами. Сессия стано
вится уже делом будничным, лишь 
одним из эпизодов студенческой 
жизни. За плечами есть уже какой-
то опыт, и можно сопоставлять ту 
или иную сдачу экзаменов. К треть
ему курсу у каждого студента скла
дывается определенный взгляд на 
сессию, свои способы подготовки. 
Мне кажется, лучщий вариант сда
чи экзамена — изложение темы по 
конспекту лекций, с глубоким пони
манием вопросов, несущих основную 
смысловую нагрузку, 

А. Орлов, студент гр. 525/1; 
— Вспоминая младшие курсы, 

вижу, что сейчас мы более ответст
венно относимся к учебе. Среди моих 
товарищей по группе нет таких, кто 
бы радовался жалкой троечке. Те
перь мы пониманием, что в первую 
очередь учимся для себя, а не для 
зачетки. Я не признаю шпаргалок. 
Главное — чувствовать себя на эк
замене уверенно, а для этого нужно 
учиться в семестре. Хотелось бы по
желать студентам младших курсов 
относиться к учебе серьезнее, при
нимать активное участие в жнзни 
своей кафедры и в НИР, ибо без 
этого не получится настоящий инже
нер из студента. 

В. Вергунова, студентка гр. 525/1: 
— Учусь с удовольствием. Счи

таю, что самое главное для успеш
ной сдачи сессии — чтение и изуче^ 
ние своих конспектов лекций, при
чем для основных предметов этого, 
оказывается' мало. В сессию надо 
собрать вйе свои знания воедино, 
что-то уточнить, покопаться в допол
нительной литературе. К 5-му курсу 
мы научились более рационально 
использовать время для подготовки 
к экзаменам. Я не сторонница «бес
сонных» ночей. Да и вообще для 
меня главное не оценка, а знання. 



ч/ \ 

ПОЛИТЕХНИК № 4 

Твори, выдумывай, пробуй! 
. в НАШ ЕМ институте в 
начале декабря прошла < Не
деля науки». Она стала доб
рой традицией отчета студен
тов о проделанной за год на
учно-исследовательской ра
боте. 

Но одиннадцатый по счету 
праздник студенческого 
творчества принес и немало 
нового, выявил скрытые ре
зервы, породил новые формы 
й методы, проведения тради
ционного мероприятия. О 
них рассказывают студенты. 

КАК СТАТЬ 

ИЗОБРЕТАТЕЛЕМ? 

ЗНАЕТЕ ли вы, что такое тео
рия решения изобретательских 
задач (ТРИЗ)? Если нет, то спе
шите узнать: ТРИЗ п о м о ж е т вам 
в решении любых технических 
задач, сделает ваше творчест
во более интересным, насыщен
ным, а главное, сэкономит вре
мя, позволит решить большее 
количество изобретательских 
задач. 

О ТРИЗв шла речь на конфе
ренции студентов и преподава
телей механико-машинострои
тельного факультета. Перед 
собравшимися выступили сту
денты-механики, занимающи
еся Т Р И З о м . К о н ф е р е н ц и я 
представляла собой единый 
отчет, каждый пункт к о т о р о г о 
дополнял д р у г друга. Каждый 
стремился в доступной ф о р м е , 
кратко изложить суть вопроса, 
заинтересовать присутствую
щих. 

Занятия ТРИЗом проходят на 
кафедре инженерной психоло
гии и педагогики. Для тех, кто 
их посещает, они превратились 
в потребность. Здесь обстанов
ка д р у ж е с к а я и н е п р и н у ж д е н 
ная, но в то ж е время требова
тельная и взыскательная. Все 
активно участвуют в работе, 
свободно высказывают свои 
.мысли и идеи, не боясь быть 
при этом непонятыми. 

Чем ж е занимается эта г р у п 
па студентов? Во-первых, изу
чением и развитием теории 
ТРИЗа. Во-вторых, развитием 
творческого воображения. Для 
этого используется большой 
список фантастических расска
зов, к о т о р ы е надо не только 
прочитать, но и оценить, раз
вив и д е ю . В-третьих, о ф о р м л е 
нием заявок на изобретения, 
которых набралось немало. 

Еще одна сторона деятель
ности группы — это изучение 
методов активизации творчес
ких процессов. 

Чем еще занимаются студен
ты, изучающие ТРИЗ, вы узна
ете, если запишетесь в одну из 
групп, которые будут организо
вываться, начиная с о с л е д у ю щ е 
го семестра. О б этом вас из

вестят дополнительные объяв
ления. 

Но учтите, что занятия 
ТРИЗом — это не развлечение, 
а большой труд, который потре
бует от вас немало сил и време
ни. 

В. БУРБО, 
студент гр. 542 

СПЛАВ 

ИДЕИ 
И ДЕЛА 

В выступлениях на «Неделе нау
ки», как в зеркале, отразился весь 
спектр студенческой научно-иссле
довательской работы. Для ребят она 
стала своеобразным экзаменом на 
умение отстоять свои взгляды, выво
ды. Ведь строгне судьи — препода
ватели к студенты — сразу почувст
вуют неуверенность, фальшь в раз
работке. Нужно не только быть тех
нически грамотным, но и уметь сме
ло, уверенно, спокойно спорить, от
стаивать свою точку зрения, разъяс
нить тонкости разработок. Поэтому 
иа заседаниях научно-технической 

Эксперимент 
На кафедре турбиностроения 

комсомольцы пятого курса раз
работали задачи для олимпиады 
по теории турбиностроения. 
Фактически и проведение олим
пиады легло на плечи студентов. 
Этот почин нашел поддержку и 
одобрение у преподавателей. 

Комитет комсомола энергома
шиностроительного факультета 
позаботился и о наглядной аги
тации. Например, на кафедрах 
турбиностроения, компрессоро
строения и гидромашинострое
ния прошел даже конкурс фото
газет, посвященных олимпиаде. 

Проведение олимпиад на 
ЭнМФ стапо не формальным ме
роприятием, а живым творчес: 
КИМ процессом, которое оказа
лось по плечу комсомольцам. 

О. МОРЕНКО, 
председатель совета 

СНО ЭнМФ 

На мажорной ноте 
«Неделю Науки» на ЭлМФ завер

шал «Вечер электромеханика». Спо
ров быть не может — он удался на 
славу. Заряд бодрости и веселья. 
полученный присутствующими, не
сомненно, помог с успехом «свести 
счеты» с преподавателями на зачет
ной неделе и сдать экзамены в сес
сию. 

Студент всегда был и остается не
истощимым на выдумки и шуткн. 
Зрители смогли в этом убедиться, 
когда увидели конкурс двух команд: 
команды I—3-х курсов и команды 
4—б-х курсов. Возможно, и стены 
смеялись, когда слущали ответы 
команд, когда видели их постановки, 
созданные в «студенческом стиле*. 
Немало добрых и ласковых слов 
было сказано в адрес преподавате
лей, но сильнее всех это почувство
вал, несомненно, присутствовавший 
на вечере Юрий Макарович Шаргин. 

Итоговая победа команды старше
курсников в общем закономерна. 
Сказался опыт, как жизненный, так 
и «актерский», полученный нми за 
годы учебы в институте. 

В заключение вечера состоялась 
традиционная дискотека, позволив
шая студентам «размяться» не толь
ко умственно.но и физически. В кон
це хочется выразить желание подоб
ные вечера сделать традицией элект
ромеха. 

В. ИЛЬИН, 
студент гр. 425 

конференции всегда выступают луч
шие студенты. И требовательная 
аудитория обычно высоко оценивает 
студенческие НИР. 

Так было и в этот раз. На ФЭУП 
состоялось 19 заседаний по 9 секци
ям, где были заслушаны доклады 
студентов по самым различным те
мам. Особо хотелось бы отметить 
выступления Н. Титовой и С. Коря
кина- (гр. 574/1) на тему «О фор
мировании структуры функциональ
ной части АСУ» {научный руково
дитель ~ доцент, к. э. н. Ю- И. Дом
ченко); Г. Корсуновой и о. Чумано-
вой (гр. 574) на тему «Исследова
ние методов распределения годовой ^ 
программы по кварталам при поза-
казной системе планирования» (на
учный руководитель — доцент, 
к. т. н. в. Н. Волкова); нашего гостя 
нз Новгородского политехническо
го института, четверокурсника А. Бо-
ренко на тему «Имитационная мо
дель проектирования цеха на языке 
СИМУЛА-67» (научный руководи
тель — старший инженер А. В. Ря-
буша). 

МНОГИМ студентам интересно 
узнать о студенческой научно-нс
следовательской работе. О том, чем 
приходится заниматься, в какой 
форме это протекает и как начать. 
С этими вопросами наш студкор об-
'ратился к ответственному за СНО на 
кафедре экономики и управления 
радиоэлектронным производством 
студенту группы 474/2 Сергею Ка-
кущину. 

— Сергей, как ты пришел в «на
уку»? 
• — С третьего курса, а «виноват» 
Владимир Анатольевич Шульгин. 
Ведя курс «Математическое обеспе
чение АСУП», он с первых дней се
местра на конкретных примерах по
казал, зачем нужно студенту зани
маться научно-исследовательской 
работой. Не только рассказал, но и 
предложил обширную тематику, на
чиная от простейших программ эко
номического характера с выходом на 
ЭВМ и кончая глобальными вопро
сами советской экономики. Мы с 
Д. Горячевым решили попробовать 
свои силы и для начала попросили 

Заглядывая 
за 

горизонт 

Интересно прошло секцион
ное заседание на кафедре «Фи
зика металлов». Большая часть 
докладов была посвящена срав
нительно новому иаправле-
иню — моделированию свойств 
твердых тел на ЭВМ. Особенно 
следует отметить доклад В. Си
роткина, выпускника физико-
м е х а и и ч е с к о г о ф а к у л ь т е т а 
гр. 653, посвященный актуаль
нейшем проблемам современ
ной термоядерной энергетики. 

Большой интерес вызвали сооб
щения, посвященные рентге
новским структурным мето
дам. 

Из недостатков следует от
метить низкую активность млад

ших курсов. В этом, как мне 
кажется, отражается отсутствие 
интереса студеитов к их буду
щей профессии. 

М . ВАТНИК, 
отв. за СНО бюро ВЛКСМ 

каф. «Физика металлов» 

Важное внимание уделяется так
же организации и проведению в те
чение «Недели наукн» конкурсов и 
олимпиад. Во-первых, это одимпиа
да по специальности, проводимая 
на каждой кафедре. Целью ее явля
ется определение лучших студентов, 
достойных защищать честь факуль
тета на институтской н городской 
олимпиадах по экономике н органи
зации производства. Из всех студен
тов, успешно справившихся с зада
ниями, можно выделить А. Секерина 
(гр. 574). Он является заместителем 
секретаря комитета ВЛКСМ ФЭУП 
по идеологической работе, но, как 
видите, большая занятость не меша
ет ему хорошо учиться и овладевать 
специальностью. 

Во-вторых, средн множества сос
тязаний мне бы хотелось выделить 
конкурс на лучшего программиста 
средн студентов второго курса. На 
первом этапе были определены луч
шие программисты в учебной груп
пе, на втором состоялось соревно
ванне между победителями. Лучши
ми стали И. Ченцов (гр. 274/2) — 

Импульс 
дать простейшее задание, связанное 
с программированием. Параллельно 
изучали техническую литературу по 
алгоритмическим языкам и возмож
ностям ЭВМ. 

— Л что сейчас? 
— Изучаю имитационное модели

рование гибких автоматизирован
ных производств. Впоследствие на
деюсь выйти с этой задачей на ЭВМ 
ЕВ-1033. Как видите, задачи услож
нились. 

— Сергей, все это ты делаешь 
внеучебное время. А как же общест
венная работа, увлечения? 

^ Я не понимаю тех, кто говорит: 
занимайся или не занимайся нау
кой на студенческой скамье — ре
зультат приблизительно одинаков. 
Я имер в виду распределение, долж
ность, престиж н т. п. Не верю, что 
троечник или неувлеченный человек 
сможет стать по-настояшему гра-

1-е место, Т. Гаврилова (гр. 274/1.) 
— 2-е место и М. Палагина (гр. 
274/1)—3-е место. 

Большое значение придается так
же и проведению встреч профес
сорско-преподавательского соста
ва кафедр со студеитами. Как пра
вило, они проходят в общежнтиях, 
где в неофициальной обстановке 
обсуждается научная работа кафед- ^ 
ры и студенты имеют возможность, 
получив ответ на любой интересую
щий их вопрос, выбрать направление 
своей НИР. Такие встречи прошли, 
например, на кафедрах экономики 
управления машиностроительным 
производством, экономики и управ
ления металлургическим производ
ством и др. 

В заключение можно отметить, 
что « Неделя науки» дает тот матери
ал, на котором можно эксперименти
ровать: проводить новые мероприя
тия, искать необычные формы, от
брасывать изжившие себя. 

А. КОЗЛОВ, 
председатель совета 

СНО ФЭУП 

мотным, знающим специалистом. 
Институт предоставляет прекрасную 
возможность проверить на деле, что 
стоят твои знання. Не думайте, что 
на увлечения не остается времени. 
Мое хобби — ихтиология, подвод
ное плавание. Все зависит от тогО, 
как распределишь время. 

— А что ты думаешь об организа
ции СНО в институте? 

— Откровенно?— слабая организа
ция. Поэтому, наверное, в ней так 
мало занимается студентов. Мне 
кажется, связано это с тем, что пре-' 
подаватели просто агитируют за 
СНО. но не предлагают конкретные 
темы. Поэтому многие не понимают, 
что от них требуется и чем им вооб
ще предлагают заниматься. Мой 
пример, увы, скорее исключение, 
чем правило. 

И, все-таки, я обращаюсь к сту- ' 
дентам: не ждите, пока вас «добрый 
дядя» приведет за ручку на кафедру 
заниматься «наукой». Попробуйте 
вначале прийти сами. 

ДРУЖНО, НЕ ГРУЗНО 
ОСОБЕННОСТЬЮ секционных заседаний кафедр в этом году 

было то, что в их подготовке и проведении принимали участие 
не только студенты старших курсов, но и м л а д ш е к у р с н и к и . На
п р и м е р , на с е к ц и о н н о м заседании кафедры радиофизики с ин
т е р е с о м был прослушан и отмечен как один из лучших доклад 
студента г р . 291 А. Черепанова (научный р у к о в о д и т е л ь — д о ц . 
В. М. У м е ц к и й ) «Исследование и разработка устройства для ка
либровки и контроля электрических параметров узкополосной 
чувствительной п р и е м н о й системы СВЧ-диапазона». 

На с е к ц и о н н о м заседании кафедры физической электроники 
о д н и м из лучших был признан доклад студентки гр. 492 М . Про-
воторовой «Энергетическая зависимость спектров вторичных 
электронов». 

О д н а к о активность студентов младших курсов все-таки ока
залась недостаточно высокой, хотя информация о «Неделе нау
ки» в этом году была о б ш и р н о й . Так, например, на кафедре по
лупроводников п о м и м о расписания проведения секционных за
седаний и перечня планируемых докладов были вывешены те
зисы этих докладов. 

Недостаточную активность студентов младших курсов скорее 
всего м о ж н о объяснить близостью зачетной недели и большой 
учебной з а г р у з к о й . 

Среди старшекурсников наиболее активные участники «Неде
ли науки», выступившие с интересными Д о к л а д а м и , — А. Хромов 
( г р . 591а), Н. Сенина ( г р . 691), С. Хачатуров ( г р . 692), Н. Захаров 
( г р . 692а), Д . Кизеветтер ( г р . 692). 

В рамках «Недели науки» прошел День радиофизика. В тради
ц и о н н о м КВН м е ж д у сотрудниками и студентами на этот раз 
победу одержали студенты во главе с капитаном Б. Коношен
к о ( г р . 591 в). 

Собранные за билеты деньги были переданы в фонд солидар
ности с народами А з и и , А ф р и к и и Латинской А м е р и к и . 

Е. ГОРБАЧЕВА, 
председатель совета СНО РФФ 
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